

1.1.CÓDIGO DEL PROYECTO

1POL271

1.2.DENOMINACIÓN DEL PROYECTO

CAMBIOS Y CONTINUIDADES EN EL ROL DE LOS EMERGENTES EN EL SIGLO XXI. DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES PARA ARGENTINA

1.4. RADICACIÓN DEL PROYECTO

Dependencia: FACULTAD DE CA. POLITICA Y RR.II.

Unidad Ejecutora: Escuela de Relaciones Internacionales

1.5.TIPO DE INVESTIGACIÓN

Básica

1.6.DISCIPLINA, INTERDISCIPLINA Y ESPECIALIDAD

Tipo de Actividad: Disciplinar

DISCIPLINA

Ciencia política y administracion publica

ESPECIALIDAD

Relaciones internacionales

1.7. RESUMEN TÉCNICO

El proyecto se propone analizar el rol de los países emergentes en el sistema internacional en el período 2000-2020 en el marco de los significativos cambios que están teniendo lugar tanto a nivel sistémico como al interior de las unidades estatales del Sur. En este sentido, si bien consideramos que continuamos atravesando un “período de transición” hacia un nuevo esquema de poder mundial que aún no se ha terminado de definir, sostenemos que los cambios acontecidos en los últimos años han progresivamente delineado un nuevo escenario. El advenimiento de nuevos poderes emergentes como China, India Brasil y Sudáfrica y, en menor medida, Turquía, Irán, Angola, Nigeria, Tailandia, México y Argentina, junto el resurgimiento de la Cooperación SurSur entre los países en desarrollo, ha provocado importantes variaciones en las dinámicas decisorias internacionales. No obstante, los sucesivos y recurrentes altibajos económicos y políticos en el denominado “Tercer Mundo” o “Sur Global” continúan impactando en los resultados de las acciones cooperativas, con fases de estrepitoso crecimiento alternadas con períodos de mesetas e incluso de crisis que, en realidad, esconden problemas estructurales aún pendientes de resolución. Pero aún cuando pudieran haber pronósticos más optimistas o más pesimistas en torno a la forma que tomará el sistema internacional y el posicionamiento de los países del Sur, el mundo del siglo XXI ya no es el mismo y amerita repensar y rediscutir cómo optimizar las variadas opciones que se le presentan a Argentina. Es por ello que resulta relevante preguntarse ¿qué lugar ocupan los países emergentes en el sistema internacional en la segunda década de este siglo?, ¿qué vínculos desarrollan entre sí? ¿qué relaciones mantiene Argentina con estos países?, ¿cuáles son los alcances y límites de la Cooperación Sur-Sur que desarrollan los países emergentes?, ¿qué incidencia tienen los factores sistémicos sobre las estrategias de inserción de los países emergentes?, y ¿cuáles son los principales factores domésticos que determinan su accionar internacional?

1.8. PALABRAS CLAVES

PODER EMERGENTE COOPERACIÓN SUR SUR ARGENTINA POLÍTICA EXTERIOR

2. DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

¿El proyecto es continuidad de uno anterior? **Si**

2.1. ESTADO ACTUAL DE LOS CONOCIMIENTOS SOBRE EL TEMA

En el proyecto “Argentina y los poderes emergentes”, desarrollado por este equipo de investigación entre 2013-2016 en el marco de los proyectos acreditados por la SECYT-UNR, se abordó de manera conceptual y empírica la cuestión de la Cooperación Sur-Sur (CSS) en las relaciones de Argentina con Brasil, China, India y Sudáfrica.

Con diferentes alcances y con características propias, tanto Argentina como las señaladas potencias emergentes desarrollaron estrategias de CSS para fortalecer la proyección

internacional y ampliar los márgenes de maniobra a los efectos de influir en el sistema internacional, incrementar la presencia en los mercados no tradicionales y obtener acceso a materias primas. En este siglo, más que en los anteriores, la CSS se constituyó a partir de una fuerte combinación ideacional y material que influyó en los comportamientos de los estados. Estas iniciativas se gestaron desde los gobiernos como una cooperación esencialmente política, de solidaridad y búsqueda de consenso multilateral entre estados que pretendieron mejorar su inserción internacional y modificar las reglas de juego internacionales. Estas nuevas alianzas y acciones coordinadas revalorizaron el multilateralismo, reubicaron el desarrollo como elemento central de la agenda global y plantearon la necesidad de aunar esfuerzos horizontales para promover el desarrollo sustentable y combatir males como la pobreza y el cambio climático.

En el período estudiado, los países emergentes del Sur llevaron adelante estrategias para incidir en la correlación de fuerzas internacionales en respuesta a intereses endógenos en el cual se pueden observar dos etapas. Entre el 2000 y el 2010 se desarrollaron amplias expectativas sobre las potencialidades económicas y políticas de los poderes emergentes y ambiciosos proyectos resultado de las oportunidades brindadas por la CSS. Posteriormente se abrió una segunda etapa -que transitamos actualmente- en la cual comenzó a predominar el desencanto y el cuestionamiento acerca de los efectivos alcances de las acciones desarrolladas en la década anterior, tanto por cambios domésticos en cada uno de los estados como internacionales, en particular en la dimensión económica financiera tras la caída de los precios de las materias primas y la crisis financiera internacional.

Frente a este cuadro de situación, nos preguntamos cuáles serán las condiciones sistémicas en las que estos países deberán desenvolverse. Debemos reflexionar sobre la tensión latente entre los discursos solidarios y las acciones concretas que replican intereses puntuales, donde la solidaridad se diluye frente al pragmatismo y los intereses sectoriales. Del mismo modo, es preciso analizar el impacto de los ciclos económicos negativos por los cuales están atravesando en los últimos años los países en desarrollo, en particular aquellos altamente dependientes de los precios de las exportaciones de materias primas, así como también los posibles resultados en los cambios de modelo de desarrollo en los países del Sur. ¿Ha sido el auge de la CSS sólo un impasse o su resurgimiento ha comenzado a modificar estructuras profundas del sistema internacional? A los efectos de avanzar en esta línea de análisis, es preciso profundizar en los vínculos internacionales y en las políticas exteriores de Argentina, Brasil, China, India y Sudáfrica, pero también de otros países en desarrollo que poseen características de emergentes, tales como México, Angola, Nigeria, Mozambique, Tailandia, Indonesia, Turquía e Irán.

Cabe señalar que la propuesta del presente proyecto se basa principalmente en el trabajo que viene desarrollando el equipo de investigación en proyectos previos de la UNR y CONICET, los cuales se plasmaron en las dos últimas publicaciones colectivas del grupo: "La Cooperación Sur-Sur en las Políticas Exteriores de Argentina y Brasil en el siglo XXI" (2014, UNR Editora) y "Poderes Emergentes y Cooperación Sur-Sur. Perspectivas desde el Sur Global" (2016, UNR Editora).

Asimismo, caben ser señalados los aportes más recientes del grupo publicados en diversos libros y revistas especializadas. Sobre la naturaleza y evolución de los poderes emergentes se encuentran los trabajos de Lechini "La cooperación de los emergentes en el mundo en desarrollo" (2015), de Giaccaglia Poderes emergentes: ¿todo es sólo para la foto? El caso de Brasil (2014) y "What does it mean being an emerging power in the XXIst Century?" (2014), de Lechini y Giaccaglia "IBSA or BRICS. What is preferable for South Africa and Africa- both or none?" (2014), de Pereyra Doval "Forming Coalitions: the case of Brazil in the BRICS" (2015) y de Bueno "Las potencias medias en la arquitectura climática global: la hibridación de la brecha Norte-Sur" (2013).

Sobre el devenir de la CSS, en tanto, encontramos "La cooperación Sur-Sur en el Siglo XXI. Reflexiones desde América Latina" (2015) de Lechini y Morasso, "La incorporación de la gobernanza a la agenda Latinoamericana" (2014) de Bueno, "La Cooperación Sur-Sur en el Régimen de Cooperación Internacional al Desarrollo" (2015) de Morasso y "Cooperación Sur-Sur desde una perspectiva latinoamericana: problemas, perspectivas e impactos" (2016) de Lechini.

En relación a Brasil se subrayan los trabajos de Pereyra Doval "Relaciones Argentina-Brasil: cooperación con algunas discórdias" (2014), "¿Quo vadis, Brasil? ¿Potencia emergente o golpe de suerte?" (2014), y "Political and Economic instability of Dilma Rousseff's second government in Brazil: between the Impeachment and the Pragmatic Turn" (2016), y de Giaccaglia "Brasil desde la mirada argentina" (2014).

Sobre la proyección asiática encontramos los aportes de Lechini “China y la Cooperación Sur-Sur. Una mirada desde Argentina”, de Lechini y Dussort “China y la Cooperación Sur Sur. Una mirada desde Argentina (2016) y “The GCC and the BRICS in Sub-Saharan Africa. Is China the main driver?” (2016), de Giaccaglia “El cambio de gobierno en India. Posibles impactos para su condición de poder emergente y para sus vínculos con el resto del mundo” (2015) y de Dussort “Relaciones Sudáfrica-India: Lazos culturales de ayer, puentes comerciales de hoy” (2014) y “La política energética india en África a la luz de los demás poderes emergentes y las potencias tradicionales” (2014).

Sobre África se destacan los trabajos de Marchetti, “BRICs en África Subsahariana: Distintas estrategias, mismo interés” (2014) y “Política Exterior de Estados Unidos hacia África Subsahariana. Sudáfrica como puerta de entrada a la región” (2014) y de Morasso “La resplandeciente economía subsahariana en los albores del siglo XXI” (2015), “Argentina y los emergentes subsaharianos: los casos de Angola y Nigeria” (2015) y “La Cooperación Sur-Sur Agrícola Argentina con África Subsahariana: una historia que comienza” (2015). En cuanto a los emergentes en Medio Oriente, en tanto, subrayamos los aportes de Paredes “A diez años del 11-S, escenarios inestables con conflictos abiertos en la región de Medio Oriente” (2012) y “Emergencia interrumpida” (2015).

Finalmente, se señala que el equipo propuesto de investigación son docentes de grado de la carrera de Relaciones Internacionales, en las cátedras “Relaciones Internacionales” y “Problemática de las Relaciones Internacionales” y han compartido el dictado de seminarios extracurriculares de grado y de materias de posgrado sobre temáticas vinculadas a los vínculos Sur-Sur.

2.2.OBJETIVOS DEL PROYECTO (contribución al avance del conocimiento científico y tecnológico)

General

- Analizar el rol de los países emergentes en el sistema internacional en el período 2000-2020.

Específicos

- Analizar los vínculos políticos y económicos entre los países emergentes, con especial atención a los desarrollados con Argentina.
- Describir los alcances y límites de la Cooperación Sur-Sur de los países emergentes en África, América Latina y Asia.
- Exponer la incidencia de los factores sistémicos sobre las estrategias de inserción de los países emergentes.
- Indagar sobre los principales factores domésticos que determinan el accionar externo de los países emergentes.

2.3. METODOLOGÍA

En cuanto a la perspectiva teórica, se propone trabajar desde el paradigma “racionalista-globalista” de las relaciones internacionales a través de la teoría general institucionalista liberal y de la teoría particular de la autonomía, las cuales pretenden dar cuenta del fenómeno de la cooperación entre estados en un mundo donde rigen los principios de la anarquía y la incertidumbre y de las posibilidades de estrategias de inserción endógena de los países en desarrollo. Los conceptos centrales que se toman para analizar los fenómenos son los de “institución internacional”, “cooperación sur-sur”, “política exterior”, “autonomía” y “poder emergente”.

Asimismo, se propone abordar principalmente la temática desde una perspectiva teórica latinoamericanista, la cual busca una mayor visibilidad del pensamiento en materia de política internacional proveniente de la periferia, instando al mismo tiempo a un diálogo con los enfoques teóricos dominantes de los centros de poder mundial. Frente a la incertidumbre del actual orden político y económico internacional y a las recurrentes crisis locales y regionales, se hace ineludible la construcción de criterios propios, derivados de la experiencia compartida entre los países del Sur, que contribuyan a una mejor comprensión de sus realidades.

El método que se aplicará en la investigación es el de estudio de caso, que se caracteriza por ser un examen sistemático y detallado de la unidad de análisis que persigue la

comprensión de un fenómeno para descubrir sus relaciones y conceptos relevantes. El mismo se servirá de la observación directa, la experiencia e información aportada por los entrevistados y los datos relevados. Las fuentes de información serán tanto primarias, principalmente derivadas de entrevistas semi-estructuradas, y secundarias, referidas a bibliografía especializada sobre la temática. Para el análisis, al tratarse de una investigación cualitativa, se sigue la sistemática del análisis de datos.

2.4. INFRAESTRUCTURA DISPONIBLE EN LA UNIDAD EJECUTORA

El equipo de trabajo utilizará la infraestructura brindada por la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, la cual dispone de un espacio de estudio y equipos con acceso a Internet de banda ancha y a repositorios digitales vinculados a la UNR. Asimismo, se cuenta con la biblioteca del CERIR y la del propio equipo de proyecto, que se encuentra trabajando sobre temáticas Sur-Sur y el lugar de los poderes emergentes desde hace una década a partir de diversos proyectos de investigación.

2.5. BIBLIOGRAFIA

- Ahmed, Faisal y Kumar Singh, Vipul, 2013, "An Indian Model of Aid: Rethinking Policy Perspectives", International Relations Conference on India and Development Partnerships in Asia and Africa: Towards a New Paradigm, Elsevier.
- Amir, Samin, 2015, "De Bandung 1955 a 2015: Viejos y nuevos desafíos", en América Latina en Movimiento (ALAI), N° 504, mayo.
- Ayllón Pino, Bruno, 2016, "La cooperación Sur-Sur en América Latina y el Caribe. De una época dorada a una fase incierta", en Anuario de la Integración Regional de América Latina y el Gran Caribe 2015-2016, CRIES, Buenos Aires.
- Ayllón, Bruno; Ojeda, Tahina; Surasky, Javier (coords.), 2014, Cooperación Sur – Sur, Regionalismos e Integración en América Latina, Madrid: La Catarata / IUDCUCM.
- Bergamaschi, Isaline y Soulé Kohndou, Folashadé, 2016, "Los emergentes del Sur ante la gobernanza mundial de la ayuda al desarrollo. Estrategias reformadoras, rivalidades y tentativas", Foro Internacional, n° 223, LVI (I), enero-marzo, pp.821-119.
- Besharati, Neissan y Esteves, Paulo, 2015, "Os BRICS, a Cooperação Sul-Sul e o campo da Cooperação para o Desenvolvimento Internacional", Contexto Internacional, vol. 37, No.1, jan/abr., pp.289-330.
- Bracho, Gerardo, 2014, "La cooperación al desarrollo en transición: el desafío de los cooperantes del Sur", Revista Mexicana de Política Exterior, No. 102, septiembrediciembre, pp. 89-113.
- Brütsch, Christian y Papa, Mihaela, 2012, "Deconstructing the BRICs: Bargaining coalition, imagined community or geopolitical fad?", Centre for Rising Powers (CRP), Department of Politics and International Studies, University of Cambridge, Working Paper No. 5.
- González, Alicia; "Los BRICS y la gobernanza económica mundial", revista Política Exterior n° 164, marzo-abril de 2015.
- Hurrell, Andrew and Sengupta, Sandeep, 2012 "Emerging powers, North-South relations and global climate politics", International Affairs Special Issue: Rio+20 and the global environment: reflections on theory and practice, Volume 88, Issue 3, pages 463-484, May.
- Pillay, Anton, 2014, "South Africa in the transitioning multilateral development cooperation landscape", in Global Insight, Institute for Global Dialogue, issue 103, January, Johannesburg.
- Ramanzini Júnior, Haroldo & Ayerbe, Luis Fernando, 2015, Política externa brasileira, cooperação sul-sul e negociações internacionais, São Paulo: Cultura Acadêmica.
- Robledo, Carmen, 2015, "New Donors, same old practices? South – South Cooperation of Latin American Emerging Donors", Bandung: Journal online of the Global South, vol. 2, n° 3.
- Scangarelli Brites, A., Neves, E., Barth Barasuol, F., Diallo, M., 2011, "Os BRICS na África: a diversificação das parceiras e a contribuição da cooperação sul-sul para o desenvolvimento do continente no Século XXI", en Revista de Relações Internacionais, v. 3, n. 2, Porto Alegre.
- Sidiropoulos, Elizabeth, 2011, India and South Africa as Partners for Development in Africa?", Asia Programme and Africa Programme, Chatam House, ASP/AFP BP 2011/01, London.

3. IMPACTO DEL PROYECTO

3.1. CONTRIBUCIÓN A LA FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS

Se considera central la formación de recursos humanos con capacidades para desarrollar propuestas de políticas públicas y para que a su vez guíen trabajos de investigación a nivel

de grado, procurando un efecto multiplicador. El equipo de investigación está compuesto por docentes investigadores de diferentes categorías de la UNR y de CONICET y por doctorandos en Relaciones Internacionales. También se propone la participación de alumnos de grado, que trabajan con el equipo de docentes como ayudantes alumnos en las cátedras, y quienes desde el nivel de ayudantes de investigación están adquiriendo paulatinamente las herramientas metodológicas necesarias para desarrollar investigaciones académicas.

3.2.CONTRIBUCIÓN AL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL

Al avanzar en el conocimiento de la política exterior argentina y de las reconfiguraciones del sistema internacional, será posible brindar al sector público y también al privado, conocimientos que le permitan mejorar su posición para comprender el mundo en el que están insertos y negociar más eficazmente en función de sus intereses. A partir del diagnóstico también será posible en el mediano plazo proponer formas nuevas de articulación entre los grupos nacionales con aquellos representantes de los países emergentes.

3.3.PERSPECTIVAS DE TRANSFERENCIA DE RESULTADOS

Los resultados que se obtengan serán difundidos a través de conferencias, cursos y seminarios dirigidos al ámbito académico, al gubernamental y al público en general, a través de medios de comunicación. En este sentido, serán centrales las participaciones en reuniones científicas nacionales e internacionales y la publicación de artículos en revistas especializadas y de divulgación masiva. Asimismo, los resultados serán insumo como material de estudio para los cursos de grado y postgrado dictados por los miembros del equipo y para el desarrollo de sus tesis doctorales e investigaciones individuales. Además, se prevé la apertura de debates sobre la posición de Argentina en el mundo con profesores de varios posgrados nacionales y extranjeros. Por último, se plantea la publicación de un libro con los resultados alcanzados.

APELLIDO Y NOMBRE: LECHINI DE ALVAREZ GLADYS TERESITA
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Director

APELLIDO Y NOMBRE: Romero Pedro Raúl
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Alvarez María Victoria
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Paredes Rodríguez Rubén
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Pereyra Doval María Gisela
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Morasso Carla María
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Codirectora

APELLIDO Y NOMBRE: BUENO MARIA DEL PILAR
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Marchetti Agustina
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: Dussort Maria Noel
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Integrante

APELLIDO Y NOMBRE: García Josefina
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Auxiliar

APELLIDO Y NOMBRE: SOBRAL LUCÍA
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Auxiliar

APELLIDO Y NOMBRE: Vienna Acosta Agustina
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Auxiliar

APELLIDO Y NOMBRE: Escalante Eloísa Ailín
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Auxiliar

APELLIDO Y NOMBRE: Cannarozzo Agustina
FUNCIÓN DENTRO DEL PROYECTO: Auxiliar